

Redacción y Administración
Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece los sábados
Precio: 15 cts.

Organo de la Federación Socialista Menorquina y de la Federación Obrera de Menorca

DESDE EL PARLAMENTO

por ALEJANDRO JAUME, Diputado por Baleares

La gestación de la primera crisis constitucional de la República ha sido larga y laboriosa y no exenta de inesperadas dificultades. El Presidente ratificó, acertadamente, su confianza al Gobierno dimisionario; deseó éste que aquella fuera referendada también por el Parlamento y todo hacía presumir una franca y rápida solución. De sobrevenir dificultades apuntaban éstas en el campo socialista. Nuestros Ministros no ocultaban sus deseos de abandonar sus cargos. Pero Azaña había comunicado a Fernando de los Ríos que si se le negaba la colaboración socialista devolverá los poderes y ello colocó a nuestro partido en una situación algo embarazosa coaccionando su libertad de acción. Ante la gravedad de la situación, el grupo parlamentario socialista percatado de la enorme responsabilidad que contraía ante el país si replegaba sus fuerzas, decidió apoyar a Azaña y facilitar la realización de sus gestiones.

Ese apoyo se decidió sin mercadear carteras ni presionar en lo más mínimo el ánimo del encargado de formar gobierno.

Definida con toda claridad la postura del Partido Socialista la crisis parecía conjurada. Nadie podía presumir que las dificultades surgieran del ferrouxismo que acababa de ratificar la «Alianza» y de conceder un amplio voto de confianza al Sr. Azaña para la tramitación de la crisis. Pero, al parecer, el partido de don Alejandro no secundó la nobleza de nuestra actitud y no hizo honor al voto de confianza que acababa de otorgar. Creían los radicales, según se susurraba por los pasillos, que los socialistas no tolerarían el cambio de carteras efectuado y cuando se percataron de nuestro apoyo leal y sincero y del fracaso, por lo tanto, de su maniobra eliminatória, decidieron retirarse al Aven- tino.

Para justificar su retirada han tenido que apelar los lerrouxistas, no don Alejandro, a la argucia y a la perfidia. A instancias de Prieto, según ellos, se eliminaban Ferrocarriles del Ministerio de Obras Públicas para endosar el problema ferroviario al Sr. Barrios. Ni el hecho de la segregación es exacto ni nuestro compañero pensaba desempeñar la cartera que le ha sido adjudicada. Presuntamente aún perdura en mí la impresión de una reunión del grupo en la que hubimos de vencer, apelando al patriotismo, la actitud resuelta de Prieto de no aceptar cartera alguna por motivos íntimos y personales.

Tampoco es exacto, como también se ha propalado, que Largo Caballero el Partido demandasen, en tono amenazante, la cartera de Trabajo. Planteada la crisis, al requerir el Sr. Azaña el concurso del Partido Socialista, indicó a Fernando de los Ríos que reservaba tres carteras para los socialistas, entre ellas la del Trabajo, sin mencionar las otras dos. Pero de nosotros no partió indicación alguna; nos hemos limitado a aceptar lo que se nos ha ofrecido. ¿Puede merecer censura nuestra actitud?

Ante la inesperada retirada del partido radical no era posible otra solución que la adoptada: formación de un gobierno de concentración de fuerzas estrictamente izquierdistas que permitirá desarrollar una labor gubernamental más consonancia con las aspiraciones del país. No creemos—somos optimistas—que esa nueva distribución de fuerzas parlamentarias, acorte la vida de las actuales Cortes. Toda oposición ejercida por un partido austero, guiada por fuertes ideales y exenta de bajas pasiones, suele ser casi siempre dueña de la vida del gobierno que fiscaliza. Pero el partido radical no se halla en ese caso. No pretendemos herir susceptibilidades y salvamos respetuosamente las dignas, con cuentes y honradas personas que militan en el lerrouxismo. Pero los propios radicales no podrán desmentirnos, porque en ese caso apelaríamos a citas notoriales, que el lerrouxismo abundan los tránsfugas, los frígios, los republicanos de Abril; que ese partido más que por ideales está sustentado por la adhesión hacia un hombre, hacia el caudillo, que ha sufrido recientemente amarguras dolorosas y que las predicaciones del señor Lerroux que espantaban a las novicias y a los propietarios, embelesan hoy a las beatas de aldea y a los monárquicos adinerados. Y un partido en esas condiciones colocado en oposición se desmorona y se suicida. Y sinó al tiempo.

Si la solución dada a la crisis ha sido a juicio nuestro, la lógica y obligada, no nos da lugar a quejarnos de confesar, sin embargo, nuestra disconformidad con ciertos detalles de la misma. Primeramente hemos de censurar el innecesario trasiego de carteras que ocurría con frecuencia en los gobiernos de la monarquía y debiera de haberse evitado ahora. Regentar un día el Ministerio de Marina y al siguiente el de Hacienda no nos parece, francamente, edificante ni correcto. Además no nos parece oportuna la presencia del señor Carner en el gobierno ni menos aún el Ministerio de Hacienda. El señor Carner, con cuya amistad nos honramos, es hombre de acrisolada austeridad, de poderosa inteligencia y de sólida preparación. Pero tiene para nosotros dos graves inconvenientes en estos momentos. Ha sido siempre uno de los representantes de la plutocracia catalana y nos parece el Ministro de Hacienda indicado ahora que es menester desarrollar una política cercenada de privilegios. Por otra parte el señor Carner ha escrito el estatuto de Cataluña y una posible discrepancia con sus compañeros del gobierno ha de originar una crisis parcial que debería haberse previsto y evitado.

Durará mucho este gobierno? La labor a realizar es honda y consumidora de mucho tiempo. El Partido Socialista abraza el propósito de no crear dificultades. Si éstas se originan surgirán, a no dudarlo, de algún señor republicano. Pero esa posible contingencia conviene estar prevenidos y preparados. La imitación de nuestros dirigentes es que fatalmente el poder ha de venir a nuestras manos en plazo no muy lejano. Ello nos obliga a multiplicar nuestros esfuerzos y a dar agrupaciones en las más pequeñas y apartadas aldeas para que cuando llegue a nosotros no nos sorprenda desapercibidos y podamos asumir, dignamente, la responsabilidad histórica que nos habrá deparado la incapacidad gubernamental de las organizaciones republicanas.

CUARTILLAS

Nombrado por la Juventud Socialista para que ostente su representación en este acto como recuerdo a nuestro inolvidable «Abuelo» Pablo Iglesias, os dirigiré dos palabras.

El día 9 de Diciembre de 1925, en plena dictadura primorriverista allá en la capital de España, murió dulcemente en su casa, un grande hombre; un gigante que levantó gracias a su férrea voluntad estos admirables y señeros edificios que se llaman: Partido Socialista Obrero Español y Unión General de Trabajadores.

Pablo Iglesias, el humilde hospiciario, el que no conoció los placeres de la vida, el que luchó siempre contra la cruel adversidad y contra el capitalismo que nutre sus insaciables fauces de carne proletaria, un día gris de otoño, Iglesias dejó esta vida para incorporarse a la Inmortal.

Pablo Iglesias no murió, compañeros, si puede morir nunca. Físicamente su cuerpo ha tornado a la materia de que se formó; más su espíritu vive continuamente entre nosotros. Sentimos que nos orienta en los escabrosos caminos que hemos emprendido con gusto para continuar su obra.

Pablo Iglesias nació en El Ferrol el año 1850. Sus padres se llamaron Pedro y Juana. Su padre empleado en el Ayuntamiento, ganaba un sueldo mezquino. Pablo tuvo un hermano llamado Manuel. De pequeños perdieron a su padre. Para poder vivir la familia Iglesias recordó que tenía un tío en Madrid y marcharon allá para recabar su protección.

Más la adversidad se cebaba en la vida de la familia de Iglesias. En Madrid se encontraron con que el tío había muerto. No quedó otro remedio a la madre que llevar a los niños al hospicio y ponerse de criada para ganar su sustento.

Pablo Iglesias pasó a la imprenta del hospicio y tuvo la mala fortuna de que el regente fuera un hombre malo.

Cansado de sufrir, con ocasión de las fiestas de Navidad, Iglesias se escapó del hospicio para ir a ver a su madre. ¡Lo que puede el amor filial! En esto ya demostraba el rebelde hospiciario, que tenía un gran corazón, un alto sentido de la justicia.

Desde que huyó del hospicio Pablo empezó su vida de luchador contra el capitalismo y sufrió persecuciones y estuvo encerrado entre las frías paredes de las cárceles, y fué el moderno Jesucristo que iba a predicar el nuevo evangelio del amor y de la justicia social por todos los ámbitos de España, y al conjuro de su cálido verbo, los parias, los esclavos del capitalismo, levantaban su cerviz acostumbrada a estar inclinada ante los señores, y se organizaban en sociedades sindicales y políticas, para reclamar un puesto—¡su puesto!—en el banquete de la vida, usurpado por los burgueses.

Pablo Iglesias recorrió durante muchos años todos los pueblos de España, predicando en ellos la doctrina socialista, dejando en todas partes jirones del Ideal, al que tanto amaba, sacrificando su bienestar y hasta su vida.

Consecuencia de las prédicas de Iglesias por los pueblos y aldeas de España, son el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, gloriosos organismos de reconocida solvencia moral a quienes tanto debe la clase obrera española.

Pablo Iglesias era un vidente. Una vez dijo que en España quien traería la república sería la misma monarquía. Y vemos que ha sido así. La república es el resultado de la descomposición lenta del régimen monárquico a partir del desastre colonial y de la nefasta actuación de los gobiernos que estaban al servicio del rey y no del pueblo.

Hoy, en este acto en que dedicamos unas flores de recuerdo a la memoria del «Abuelo», no puedo por menos que recordar con sincera emoción la dulce faz del Maestro. Yo quisiera que su recuerdo estuviera contantemente en la mente de todos los trabajadores a quienes tanto amó, para que el recuerdo de Iglesias, cual antorcha encendida iluminara la senda difícil que los parias tienen que recorrer para lograr llegar a la tierra prometida, a la ciudad mágica, en la cual no existirá la explotación del hombre por el hombre.

Yo quisiera que los trabajadores, cuando en un momento de crisis espiritual se sienten desfallecer ante la lucha, remitan su recuerdo y piensen en Iglesias y así verán como recobrarán nuevas fuerzas para seguir caminando hacia el Ideal.

La mejor manera de cumplir como discípulos de Iglesias, es seguir su obra que comenzó en España y que todavía falta mucho para acabar. Hay que propagar incansablemente sus ideales, que son los ideales socialistas. El socialismo fatalmente tiene que implantarse en el mundo. El capitalismo lleva en sus entrañas el cáncer que tiene que terminar con él. Y este cáncer es el Socialismo.

¡Trabajadores, que sentís latir en vuestros pechos el ansia de vuestra emancipación, ingresad en el Partido que fundara Pablo Iglesias! Tened en cuenta que el capitalismo está herido de muerte, y es necesario que os preparéis para el día de mañana poder asumir las riendas del poder para conducir la nave del Estado capitalista hacia el Estado Socialista, para que una nueva aurora, un nuevo sol de justicia alumbré una sociedad en la que el famoso triptico de «Igualdad, Libertad y Fraternidad» sea una hermosa y resplandeciente realidad.

RAMON GARCIA GALÁN.

(De la Juventud Socialista de Palma de Mallorca, cuartillas leídas por su autor el día 8 del actual en un acto como recuerdo a Pablo Iglesias.)

Otra vez será

Gil Robles no ha podido venir a Menorca, lo siento porque escuchar la palabra de un convencido es siempre agradable para nosotros que vamos en busca de nuevas ideas para mejor orientación en nuestras actuaciones. Lo siento por esto y por el gran favor que a nuestra causa hubiera hecho de-

mostrándonos que sus puntos de partida están faltos de lógica y sin calor popular alguno.

Gil Robles es anticuado, no ha querido darse cuenta de que el tiempo de los torneos ha acabado y de que la aventura de nuestro glorioso Quijote es inmensa y mundial por estar escrita por un Cervantes, no para que la haga revivir un hombre que no siente a su alrededor la corriente de avance, formada por una organización nueva, por una avalancha de verdaderos luchadores ya que trabajan y luchan en adelantar lo que siempre se les ha retrasado y en formar sobre las ruinas del capital otro templo nuevo con nuevos dioses más justos, más humanos que los que tiene a su alrededor este caballero de la época de los imperialismos.

Gil Robles no avanza, en su corazón existe aún el ollín del egoísmo, sigue con las ideas pasadas, con los ideales anticuados faltos de verdad y explotados para sumir siempre en la desigualdad al obrero y necesitado.

España católica es su escudo, su base es la religión, su lanza está afilada contra las ideas de laicismo, su dama la iglesia, su finalidad formar un frente poderoso para detener al obrero.

Fracaso seguro. ¿Donde está la España católica?

¿Cuál es ella? Si la España católica es aquella que apoyó reyes, que envileció leyes porque nadie podía protestar, salvo pena de destierro; si la España católica es la que apoyó la subida del fatídico Primo de Rivera y formaba la legión de lacayos denominada somatenes, si la España católica es la que ayuda al obrero bajo el son de caridad y no bajo el orgullo de la justicia; esta España católica ha sucumbido frente al obrero.

Si la religión que él pide es esa burla cruel y estoica de esta legión de servidores de Cristo que se sirven primero a ellos antes que pensar en los demás; si se refiere a la religión que teniendo encíclicas como «Rerum Novarum» dada por un Papa y no seguida por los que tienen deber y obligación de seguirla. Si la religión a que alude es la que apoya el capital dando como finalidad al obrero la redención eterna, también esta religión ha fracasado y sucumbido ante el obrero disciplinado y consistente.

Si la iglesia que él defiende es la que deja que un pobre cura de aldea viva pidiendo limosna mientras que los magnates de la misma son rodeados de servidores y guardados en severos palacios episcopales también esta iglesia no tiene y fuerza, porque es contraria a todo, hasta contraria al mismo que la fundó.

Y si su finalidad es formar un fuerte único para vencer al obrero, también fracasará, porque el obrero es y será siempre la única fuerza creadora del adelanto, es la verdad perenne, es el nervio de la creación y cuando vibra, cuando se da cuenta de su fuerza y de su poder no pueden ser las palabras de un hombre que lucha sin base quien los pueda parar, y hacerlos retroceder a los que un día fué se para no volver a ser ya jamás.

ZEDER

Ciudadela.

En la última reunión de la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores se dió ingreso a 15,749 nuevos afiliados.

Federación Obrera de Menorca COMITÉ

El domingo, día 20, a las once de la mañana, en el Salón de Actos de esta Federación

D. José Peré Raluy

Licenciado en Medicina y Cirugía, del Cuerpo de Inspectores de Sanidad Municipal, disertará sobre el tema:

La salud por la alimentación, el sol y el aire

Compañeros: No falteis.

Al vuelo

El frío es intenso, dejándose sentir en extremo en los hogares pobres. En los hogares en que falta todo.

La temperatura de estos días es dura, no tan dura sin embargo como duros son los corazones de aquellos que, estando en sus manos remediar en parte los males que ocasiona el frío, no hacen nada en favor de sus semejantes.

Son corazones de piedra.

Y luego nos hablan de la caridad cristiana. ¡Hipócritas!

No se puede coger un periódico de las derechas sin que aparezcan en él rudos ataques a los socialistas. Se nos combate sin piedad.

Eso nos satisface. Así es como veremos ver al enemigo: a pecho descubierto y cara a cara. Otra cosa nos produciría tristeza.

Azaña es prisionero de los socialistas. Así lo aseguran los diarios enemigos, más o menos embozados de la República.

¡Y que cosas, Padre Eterno, hacen traer a sus lectores ciertos periódicos!

D. Alejandro Lerroux no vela su pensamiento político. En todos sus discursos predomina la nota moderada muy propia del futuro gobernante de derecha.

Pero sus correligionarios de pro-

vincias no hacen eso. Prefieren pasar por muy izquierdistas no obstante pensar como su jefe.

Y todo por no perder la clientela.

—¿Porqué el Partido radical es enemigo del proyecto de Ley Agraria?

—Eso pregúnteselo el lector al señor Martínez Barrios gran amigo de don Alejandro.

Un capítulo de Medicina preventiva precedido de leves consideraciones

Tal fué el título de la erudita y bien documentada conferencia que nuestro camarada el doctor Antonio Curieses del Agua, médico titular de San Cristóbal, y asiduo colaborador de JUSTICIA SOCIAL, desarrolló el pasado domingo, a las once, ante un auditorio numerosísimo, en el Salón de Actos de la Federación Obrera de Menorca; conferencia que era la quinta de las trece que componen el valioso Ciclo organizado por la citada Federación.

Presidió el acto e hizo la presentación del disertante el compañero Presidente Lucas Pons Castell con palabras llenas de emoción y sinceridad.

El camarada Curieses comenzó con un breve parlamento, en el que agradeció las frases de Pons Castell y pasó luego a dar lectura de las cuartillas tituladas sencillamente «Capítulo», cuando en verdad debemos de clasificar la disertación de Obra completa, por su

fondo, e interesante, por la forma de castiza exposición en la que al lado de los clásicos perfiles estilistas del condecorador de la ciencia se observa el humorismo limpio del sociólogo que trata de convencer y que, como en el caso del camarada Curieses, llegó a convencer de verdad.

Lo absoluto, lo relativo y lo práctico, es decir tres concepciones filosóficas y aun si se quiere eminentemente metafísicas, abren el cortejo de interesantes problemas prolegómicos, que trata con la maestría de un griego de la época socrática, es decir con una sencillez clarividente, citando a Aristóteles para refutarlo, lo que consigue gloriosamente.

Al explicar el influjo que ejercen las necesidades nutritivas sobre el pensamiento, no podemos por menos que recordar al león de Graus, al gran Joaquín Costa, sino que a la inversa, por cuanto para el filósofo aragonés lo primero es la escuela y después la despena, y para el amigo Curieses antes es el alimento que la instrucción, por cuanto, y compartimos su punto de vista, un cuerpo mal alimentado no puede producir concepciones intelectivas trascendentales.

Seguir paso a paso tan interesante disertación es algo superior a nuestras pobres fuerzas de gacillero ocasional y sabedores de que el Consejo de Redacción de JUSTICIA SOCIAL está haciendo las gestiones debidas cerca del autor para que éste ceda las cuartillas a fin de que sean publicadas en nuestro querido semanario; creemos que es mejor para el lector el leerlas sacadas del original, que no hacerlo con el humilde extracto, por sincero que pudiera ser, del gacillero, más si tenemos en cuenta los diferentes apartados que constituyen la disertación.

Decir que el camarada Curieses consiguió ganarse, como siempre que se ha puesto en comunicación con el público menorquín, una formidable ovación, no es bastante para dar idea de la apoteósica realidad.

Le felicitamos y nos felicitamos, pues como compañeros de doble vínculo — por socialistas y por periodistas, — algo nos toca de los rayos esplendorosos que su fama, bien ganada, va dejando en pos de sí.

CRITIAS.

El Juego en nuestra ciudad

A pesar de las Órdenes del señor Gobernador Civil de la provincia, nos llegan continuamente quejas del incremento que va tomando el vicio del juego en nuestra ciudad y demás pueblos de Menorca. Parece que no existe la vigilancia constante y necesaria que hace falta para impedir que vuelva a tomar actividad ese funesto vicio.

Es el juego, como tantas veces se ha dicho, el enemigo y el fantasma de las familias obreras. El que lo practica, pierde la dignidad, la moral y al envilecerse frecuentando la mesa del juego, degrada y envilece su familia y los condena a la desesperación y al hambre.

Nos dicen, que el señor Delegado interino ha permitido el juego de las ruedas que en otros tiempos se acostumbraba por las Fiestas de Navidad y Año Nuevo. Si fuese cierto ello, no ocultaríamos nuestras censuras más acres para dicha Autoridad. Aunque dicho juego sea considerado inocente y permitido, en la práctica resulta todo lo contrario, pues se pierden con él cantidades que ascienden a varios duros, y que hacen falta a la familia del jugador para pasar las Fiestas, más o menos bien, y para otras necesidades más perentorias.

En todo el tiempo de la Dictadura, no se vieron ruedas en la Plaza del Carmen. Y sería vergonzo, que en pleno régimen democrático, nos retroitiésemos siete años atrás, para permitir un procedimiento de juego, que fomenta las inclinaciones perniciosas y estimula a los propensos a ellas.

Nosotros hemos visto verdaderas tragedias conyugales, actos de desesperación, con objeto de haber perdido 7 u 8 duros en las susodichas ruedas un padre de familia. Y la Autoridad tiene el deber de denegar el permiso a un juego que es el principio de malas inclinaciones, y constituye un mal ejemplo para la cultura de Mahón.

Y nosotros, tenemos el ineludible deber de señalarlo por si fuese cierto, y pedir a las autoridades que extremen su celo en contra del funesto vicio, enfermedad crónica de la Humanidad.

FELICITACIÓ

Já tenim Nadal demunt. Un any més i un any menos. O sigui: un any més qu'hem viscut i un any menos que viurem. Aquets dies, son de burdell i alegria. Turró, galdindis, dolces; de tot assó veim per aquí y per allá. Se fetxa de Nadal que celebrerém, significa s'aniversari d'es neixament de Jesús, aquell homo bó, qui tot ho va donar per es pobres i ets obrers i va morir crucificat.

Bone diferencia hi havia d'ell, an es seus ministres, aqueste colle de capellans qui viuen esquena drete explotant ses bones obres de Jesucrist, empero sense practicarles ni per casualitat. Aqueste gent de sa sotane negra, son en bone part culpables de que per Nadal es vegin p'es carrés, atletets en revenats de fret, amb unes espartenyetes, sense capot i sense vestit nou, qui miran es dolces d'es mostradós sense poder hi arribá i sense qu'es seus pares els hi puguin comprar una juguete qu'els alegri de sa tristó de sa vida.

El mon es així. Ancare hi ha molta ignorancia i molta gent qui va a missa, sibé de cada día es obrers se despertan i logran novas conquistas de llibertat. Noltros, socialistas de cor, qui lucham tot s'any dia per dia en favor de sa clase obrera, perque sabem ses peripecies que pasen culpa de se explotació capitalista, tenim dret a celebrá lo mes bé que poguem aquestes festes; no interpretantlés com mos diuen es capellans y bisbes, sino en memoria des neixement d'es primer defensor d'es pobres.

¡Obrers, companys, amics! Molta salud, alegría, pessetes i ánimos per seguir luchant contra es capitalistas i capellans, vos desitje

Mestre LIBORI

Errata

Tirada ya la cuarta plana, antes de cerrar la edición observamos una errata deslizada involuntariamente en el título del artículo que publica nuestro estimado colaborador «Luzbel» y que debe decir: «La creación de la Cátedra de Estudios Baleares.»

ESPLÉNDIDOS REGALOS LA TROPICAL

Habiéndose puesto a la venta un gran surtido de chocolates en clases finas y económicas, especialidad en chocolate con leche.

Regalamos en cada paquete un número que en combinación con el sorteo de la Lotería Nacional del 2 de Enero próximo; al igual que le corresponda el primer premio, se le entregará un precioso auto, al del segundo premio un estupendo Moisés y al tercer un moderno triciclo.

Dichos regalos están expuestos en el acreditado comercio de la señora Viuda de Saborido.

Para trabajos tipográficos a precios económicos en la imprenta de
F. Truyol
Bastión, 55.-Mahón

CAFÉ "Nuevo Centro"

Expléndidamente situado en la Plaza de la Democracia

Conciertos semanales
Servicio esmerado
Salón de billar

Se sirven cafés a domicilio

TODOS FUMAN MI PAPEL

por su calidad y precio, siendo el primero y UNICO ESTUCHE

que por dedicar sus cubiertas a publicidad puede ofrecer al público sin desmerecer su calidad
100 HOJAS
y una artística fototipia al final, por
10 CENTIMOS

Vida útil siempre "MI PAPEL"

No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado. En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario.

RAFAEL ROSELLO

Plaza de la República, 10.
Teléfono, 46.

MAHÓN (Baleares)

SASTRERIA MANTOLAN

Trajes-Gabanes-Uniformes a medida

Trincheras,
Impermeables,
Checos y
Plumas

A precios de Fábrica
PLAZA CARMEN 17

MAHON



“Yo gobernaré con esta Mayoría siempre que sea una mayoría republicana o socialista no en cualquier Mayoría.”—Manuel Azaña.

Federación Obrera de Menorca
COMITÉ

VII Congreso de la U. G. T. de Baleares

Por acuerdo de la Comisión Ejecutiva de la U. G. T. de Baleares dicho Congreso se celebrará en esta Ciudad los días 1.º, 2 y 3 del próximo mes de Enero, a cuyo efecto los camaradas delegados de fuera de Menorca llegarán el viernes día primero.

Carnet Local

SOBRE ENSEÑANZA

El gobierno ha repartido un millón de ejemplares de la Constitución española para su lectura y explicación a los niños en las Escuelas Nacionales. Muchos son los maestros que cual beneméritos colaboradores de la revolución cumplen aquellas disposiciones; pero también son muchos, los que mal avenidos con el régimen, ocultan el conocimiento de ello a los niños.

No faltan maestros que siguen enseñando Religión, sin haber pedido dicha enseñanza los padres de muchos alumnos que la reciben. En esta ciudad se ha dado y se da este caso, por lo que creemos conveniente llamar la atención del Consejo Local de Primera Enseñanza y del señor Inspector.

ESPECTACULOS

Opera en el Principal. Por unos días hemos variado de la monotonía del cine. La compañía del señor Vives, no table, viene cosechando grandes aplausos del respetable que acude en desnivelada proporción al primer coliseo. Y decimos desnivelada, porque al propio tiempo que las localidades de tercer y cuarto piso se ven llenas, los palcos y butacas no están demasiado animados. Los «pobrecitos» señores de Mahón prefieren que se les pudra el dinero, antes que gozar de un espectáculo lírico, educador y cultural.

LA CALLE DE PI Y MARGALL

Mentira parece que nuestro Ayuntamiento no haya acordado aún asfaltar el piso de la calle de Pi y Margall con tantas quejas como se han hecho referentes al mismo.

Sin embargo, nuestros ediles se hacen el sordo y pasamos los meses sin que veamos efectuada la ansiada mejora.

El continuo vaivén de autos, carros y toda clase de vehículos hace intranquilizante aquella vía y más en los días de lluvia en los cuales los vecinos que transitan se ven en trances apurados para defenderse del remojón de agua y fango que proyectan los autos al pasar ocurriendo lo mismo con las ventanas bajas y puertas de las casas que llegan a presentar un deplorable aspecto.

¿Tendrá en cuenta la queja nuestro Ayuntamiento?

APERTURA DEL CURSO EN EL ATENEO

El lunes pasado se inauguró el curso de 1931-32 en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. Presidió el señor Cotrina.

El Secretario señor Alejandro dió lectura a una bien documentada Memoria redactada por don Lorenzo Lafuente.

El Inspector del Cuerpo de Sanidad Dr. don José Peré Raluy a cuyo cargo corría el discurso inaugural, disertó sobre la tuberculosis en Menorca. Hizo el resumen el Sr. Cotrina, de manera cumplida. Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

LEO Y COMENTÓ

Yo gobernaré, decía Lerroux constantemente. Lerroux gobernará repetían los periódicos lerrouxistas, haciéndose eco de su jefe.

Ni uno ni otros se equivocaron. Ya gobierna Lerroux.

Han puesto en libertad al ente Albiñana. Y «El Bien Público» está contento. Muy natural, muy lógico.

La suscripción abierta por los amigos del Sr. Manent, Gobernador de Baleares, para regalarle un bastón y un fajín, ascendía estos días a cerca de ochocientas pesetas.

Las suscripciones que abrió el Ayuntamiento en favor de los obreros parados, constituyeron un rotundo fracaso, según manifestaciones del Sr. Alcalde en sesión pública. Menos bastones y fagines y más buenos sentimientos.

Un periódico lerrouxista, discrepaba del nombramiento de Prieto para la cartera de Obras Públicas y de Largo Caballero para la de Trabajo.

Seguramente al colega le hubiera gustado ver en dichos departamentos al Sr. Lerroux y a alguno de sus sacristanes, haciendo política derechista.

¡Que le vamos a hacer, amigo! Por ahora Lerroux, no está de moda.

ACCION OBRERA

Federacion Obrera de Menorca Comité

REUNION.—El día 22 celebró sesión ordinaria este Comité, con asistencia de los compañeros Pons Castell, presidente; Pons Pons, secretario accidental; Garay Herrera, de Oficios Varios; Fortuny, de Zapateros; Cardona, de Albañiles; Coll, de Pescadores; Pons Sans, de Camareros, y bajo la presidencia del primero acordándose, entre otros asuntos, celebrar el próximo día 1.º, a las once de la mañana en el Salón Trianon, un mitin de propaganda sindical, con motivo del VII Congreso de la U. G. T. de Baleares, en el que tomarán parte destacados elementos de la organización, pertenecientes a las colectividades de Mallorca, Ciudadela y Mahón; hacer las diligencias necesarias a fin de que no se interrumpian las obras que se están realizando, por

cuenta del Estado, en Capifort, San Lorenzo, la Mola, dirigir una comunicación al Delegado especial del Gobierno de la República en Menorca para que se prohíba el juego, de acuerdo con las disposiciones emanadas del Gobernador Civil de la Provincia.

Sociedad de obreros del mar

CONVOCATORIA.—El próximo sábado, día 26, a las seis de la tarde, en el Salón de Actos de la Federación Obrera de Menorca, celebrará esta Sociedad junta general extraordinaria para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Lectura de la correspondencia.
- 3.º Movimiento de afiliados.
- 4.º Proposiciones para el próximo Congreso de la Federación Obrera de Menorca, que se celebrará en Mercadal el día 17 de Enero de 1932.
- 5.º Asuntos varios.

Retiro obrero obligatorio

Por la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha sido hecha efectiva a Miguel Cerdá Plomer, Sol, 16, de esta ciudad la cantidad correspondiente a su retiro obrero.

Son varios los obreros que por mediación de dicha Caja de Pensiones han solicitado del Instituto Nacional de Previsión, los beneficios que les corresponden del Retiro Obrero, por haber cumplido los 65 años de edad y figurar en las listas de los inscriptos.

REALIDADES

EL CAUDILLO

España ha sido desde tiempo antiguo, un país que ha dejado arrastrarse por un caudillo, un Jefe, un ídolo.

Viniato y Pelayo, se erigieron en caudillos de un grupo de luchadores para reconquistar las libertades perdidas. Si esos hombres en vez de estar inspirados por un deseo de libertad hubiesen perseguido fines personales, con toda seguridad se hubieran atraído lo mismo a las masas con su valentía y arrojo.

Contemporáneamente, ha sucedido lo mismo que en aquellos tiempos. El pueblo ha seguido a un Jefe, que una vez encumbrado, había de venderle como a un rebaño de ovejas.

Cánovas del Castillo, Melquiades Imp. de F. Truyol, Bastión, 55-Mahón

Alvarez, Lerroux, oradores elocuentes han arrebatado las masas con su verborrea espléndida. Y el pueblo fiado en sus promesas ha seguido sus indicaciones que han dado el único resultado del afán personal del caudillo.

Para salir beneficiado el pueblo sería necesario que los caudillos no estuvieran sujetos por una ley especial a los apetitos humanos y a los deseos personales de los hombres.

Por eso el pueblo, al obtener un caudillo, al divinizar a su ídolo, pierde irremisiblemente un hombre.

¡Son tan pocos los que se acuerdan del pueblo cuando están en el poder! En la historia española no abundan desgraciadamente los hombres austeros como Pi y Margall calificado por los ambiciosos de antipatriota.

Lerroux el emperador del Paralelo, el hombre que todo lo debe al pueblo, el Jefe del partido radical, es un ejemplo palpable de lo que decimos.

Vedle, ahí en el Ministerio de Estado, entre embajadores y personajes de alcurnia, haciendo continuos viajes a Ginebra pronunciando magníficos discursos redactados por Secretarios mientras los Marcelino Domingo, los Prieto, los De los Ríos, trabajan incansablemente, en el Parlamento, en sus misterios, en la prensa, en discursos, en conferencias educadoras que levantan el adormecido ánimo de los españoles, en tanto el ídolo, el caudillo, rehuye el tomar parte en las discusiones acaloradas del proyecto de Constitución y vota a favor de la no expulsión de los órdenes religiosos.

Detestamos a los ídolos. No queremos Jefes. Los partidos socialistas, aquellos en que no hay quién encarne una jefatura, y en los que están considerados los que por sus cualidades lo merecen, pero no dejando de ser jamás un socialista, un compañero disciplinado y obediente a los acuerdos del Partido, en esos partidos está, repetimos, la salvación de un estado carcomido por todos los abusos y pisoteado por todas las villanfas.

N. de la R.—Este artículo fué escrito antes de la tramitación de la última crisis ministerial.

Fábrica de Pastas Alimenticias

PAQUETITOS

Miguel Negre

PALMA DE MALLORCA

Depósito en Mahón

Francisco Terrés Coll

REPARTO A LOS COMPRADORES

JUAN MIR Y MIR, 37.

**Joyería - Relojería
Platería - Óptica**

Cristales combinados
Servicio al momento

JOYERIA OBERGIE

FERMIN GALAN, 23

Centro de Subscripciones de las casas editoriales más importantes de España (Castro: Albero: Vichi: Cosmopolita: &

Si se dirige V. a JUAN IRLES, calle del Rosario 59, en Villa-Carlos, encontrará un buen servicio de NOVELAS POR ENTREGAS

Y VENTA DE LIBROS a precios económicos y con facilidades en el pago. En breve comenzará una propaganda a domicilio de OBRAS Y NOVELAS SENSACIONALES Y MODERNAS Todo aquel que haya perdido o no terminado la suscripción a cualquiera novela puede dirigirse para completarla a

Juan Irles, Rosario, 59. Villa-Carlos - Menorca

Servicio de autos

Jaime Villalonga

Turismo - Sedán - Omnibus

Precios económicos

Servicios especiales para bodas—bautizos—excursiones—fiestas.

Coches excelentes—Personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: **en la Plaza de la Democracia.**

Para encargos: **en la calle de Gracia, 93 y en el Café Nuevo Centro**

MENORQUINISMO

La creación de la cátedra de Escuelas Baleares

El «insigne» filólogo, historiador, literato y pedante «Menorquit» ha soltado estos días dos artículos casi consecutivos, producto de sus cavilaciones y estudios que tan merecida fama han dado a su pseudónimo.

Nosotros, a pesar de habernos prohibido él (con aire dictatorial impropio de la época democrática en que estamos viviendo) que comentáramos sus luminosísimos trabajos; contraviniendo a sus deseos, queremos dedicarle cuatro palabras que creemos le vendrán mal del todo.

No hace mucho tiempo, hubimos de aplicarle algunos conceptos con motivo de la polémica que sostuvimos, y hoy confesamos que dichos conceptos fueron extremadamente benévolos si tenemos en cuenta las manifestaciones que dicho escritor-copión ha vertido en sus trabajos «Una confusión y una cátedra» y «Las dominaciones británicas».

En el primero de los citados artículos, parece como si hubiera descubierto el Nuevo Mundo al afirmar que no es él el señor Hernández Mora, cuando esto lo sabemos desde que empezó a emboironar cuartillas. Es inútil decir aquí que el señor Hernández Mora no hubiera dicho en la prensa las sandeces a que nos tiene acostumbrados «Menorquit», pues dicho sea de paso, tenemos a dicho señor por persona de más criterio.

Al indicar «Menorquit» la para él posible confusión, viene a demostrar toda la pedantería y ridiculidad de que puede hacer alarde un articulista con pseudónimo invertido, puesto que admite que le hayan tomado por el señor Hernández Mora.

Ilusiones, quimeras, castillos de naipes; de todo se ha ido formando nuestro héroe, desde que en «La Voz de Menorca», publica lo que copia de aquí y allá. Lo que salta a la vista y no puede negar «Menorquit», es el disgusto que ha experimentado al no concederle a él la cátedra otorgada al señor Hernández Mora, ya que seguramente se cree acreedor a ella por sus incesantes y vacíos escritos. Pierda cuidado, insigne catalanista, a nadie se le ocurrió la insensatez de confundirle con el señor Hernández.

En toda esa campaña, vemos de cada día más claramente lo que expusimos una vez ya. Influencia partidista, intereses, un fin premeditado. Y desde luego, la existencia de algunos que apoyan e instigan en la sombra a «Menorquit», para que él enseñe la cara y diga tonterías.

Lástima, gran lástima que de un problema tan interesante para nosotros, se haga una campaña tan en contra de los intereses menorquinistas. Esa cátedra que se ha creado (sin que pretendamos molestar al señor Hernández, porque una cosa es la persona y otra lo que se conseguirá) no reportará ningún beneficio, absolutamente ninguno, al menorquinismo puro, al verdadero menorquinismo que nosotros defendimos en larga campaña y defenderemos siempre que tengamos ocasión.

Todo lo que se haga, todos los esfuerzos encaminados a eclipsar nuestra personalidad de menorquines, para convertirnos en una colonia catalana (lo repetimos) con voz afónica y voto nulo, serán inconveniencias contraproducentes.

El tiempo, como aguardábamos; nos está dando la razón. ¿Que ha conseguido «Menorquit» en todo el tiempo que lleva tergiversando la Historia? Pues sencillamente; demostrar su pobre venidad y sus escasos conocimientos históricos.

Porque verdaderamente, «Menorquit», no tienen noción exacta de la Historia de Menorca y Cataluña. Habrá leído muchas obras, infinitos, voluminosos tomos, podrá saturar sus escritos de citas y fecha que, acusan un deseo de que los demás se den cuenta de que ha leído mucho, pero «Menorquit» no ha digerido sus lecturas. Su cerebro no ha coordinado ideas; ni sacado provecho de tanto leer. Y los libros cuando se leen (como decía nuestro dilecto amigo Camilo Vilaverde) han de saber leerse. Todo lo que se lee y no se comprende, es tiempo perdido.

Nosotros, seguramente que no hemos leído ni la milésima parte de «Menorquit», pero siempre ha sido nuestra norma, digerir las lecturas, medir el alcance de las palabras y estudiar la psicología del alma menorquina, que él desconoce completamente. Y preferimos siempre leer poco, (porque nuestras ocupaciones no nos permiten más) y meditarlo, que leer incesantemente y acusar una mentalidad confusa y extraviada. El segundo artículo a que aludimos, sobre las dominaciones britá-

nicas, corrobora lo que decimos, pero hoy nos falta espacio para comentarlo. Terminaremos, invitando a «Menorquit» que continúe en su campaña partidista, que tantos lauros y tantos elogios proporciona al novel emborronador de cuartillas, para gloria de su mente talentada y provecho de los del grupo catalanista.

LUZBEL

Justicia, base fundamental del Socialismo

La dominación de una clase es un atentado a la humanidad. El socialismo que abolirá todo privilegio de clase y toda clase es, pues, una restitución de la humanidad. Por lo tanto es un deber de justicia ser socialista.

Juan Jaurés.

En estos tiempos que corremos, es una verdadera tontería invocar justicia cuando toda la sociedad está basada en la injusticia.

¿Cómo se quiere invocar justicia! Mientras el hombre está sometido bajo otro hombre, mientras no pueda cooperar con entera libertad en la vida social, mientras la sociedad esté envilecida por una clase social dominante, no habrá justicia.

Las generaciones se han ido sucediendo, y al transcurso del tiempo el hombre se ha ido sometiendo por la fuerza de costumbre, ya que no por la razón bajo la influencia del capitalismo y hoy que vislumbra una nueva era de redención social pide justicia, pero ésta queda mancillada bajo el peso de la sociedad burguesa. Sólo con la abolición de esa, al advenimiento del socialismo se implantará.

Es inhumano que el hombre tenga que acatar leyes que sean injustas, pero que la realidad, las haga acatar como justas. Pero la humanidad no se estanca dentro de la putrefacción presente, ella continúa con gallardía, y evoluciona, y sus resultados no pueden fallar. La abolición del régimen capitalista es una realidad.

Será sangriento o no el cambio de régimen según la elevación cultural que el hombre tenga. Todos vislumbran y pronostican el cataclismo final, sólo los ciegos permanecen callados e

indiferentes, ante un sueño de ayer, y una realidad de hoy.

Es un deber de justicia ser socialista decía Jaurés, y tenía razón; el hombre que no lo sea, o es un ignorante o es un monstruo, incapacitado para albergar en su pecho el gran don de humanismo que la doctrina socialista encierra.

Quien considere un sueño esto, no tiene más que buscar en la historia y podrá admirar el paso evolutivo de la clase proletaria dentro de la misma y comprenderá que ésta no se encierra dentro de esta última fase que le queda al régimen capitalista, sino que esta amenaza a pasos agigantados, para implantar una sociedad socialista en donde hallará la verdadera justicia.

«El hombre tiene derecho a trabajar a producir, a crear, sin que ninguna categoría de hombres someta su trabajo a una usura y a un yugo. Y como la comunidad no puede asegurar el derecho del individuo, sino poniendo a su disposición los medios de producir, es preciso que la misma comunidad esté investida de un derecho soberano de propiedad sobre estos medios de producción,» decía Jaurés.

En el «Manifiesto Comunista» Marx y Engels han señalado admirablemente el derecho a la vida, que es la esencia misma del socialismo.

«En la sociedad burguesa, el trabajo vivo no es más que un medio de aumentar el trabajo acumulado en el capital. En la sociedad comunista, el trabajo no será más que un medio de ampliar de enriquecer, de estimular la vida de los trabajadores. En la sociedad burguesa, el pasado reina sobre el presente. En la sociedad comunista, el presente reinará sobre el pasado.»

Es un deber de justicia ser socialista. El régimen capitalista está en la agonía... Ya ha cumplido su misión, pues los problemas del paro y otros muy importantes de la vida, se ve completamente inepto para resolver.

Sólo con el socialismo hallaremos la solución, aboliremos las clases y los medios de producción pasaran a manos de la colectividad, y existirá la igualdad económica, la libertad, y la verdadera justicia.

Santiago PETRUS.

Barcelona.

Recordando

¡Cuán triste es recordar! Recordar es vida pasada, algo que fué para no volver a ser. Olvido, melancolía, abandono.

Se recuerda a los que amamos y murieron, se recuerda la novia ingrata que nos abandonó.

Se recuerdan las promesas hechas en días de elecciones y que no se cumplen ni se cumplirán, y se recuerda al ánimo que estas promesas levantan y se recuerda el desengaño cuando vemos pasar días y días sin cumplirse. ¡Cuán triste es recordar!

Yo recuerdo un día de ánimo y alegría, día que en mi alma ha quedado grabado, como grabado está el escudo monárquico aún en la catedral de Ciudadela, y que por lo visto será eterno.

Día de República, día que los republicanos de Ciudadela se lanzaron al orden más completo. Día en que dentro el Casino 17 de Enero se hicieron promesas.

¿Cuáles fueron? La que más recuerdo es aquella que a viva voz pronunció el que dicen es nuestro diputado, referente a la toma de posesión de los republicanos en el Ayuntamiento.

No querían las llaves del mismo porque querían pedir exacta cuenta y comprobar las cuentas de la época de la dictadura y dar al pueblo nota clara y limpia.

Y tuvieron estos republicanos de Archicofradía las llaves y estas llaves sirvieron para ir a quitar los cuadros que el pueblo deseaba echar por la ventana. Uno de ellos el de Primito, otro el de Alfonso. Pero no fué posible dar esta alegría; las llaves, las llaves sagradas habían servido para hacer desaparecer todo esto... y las promesas de dar cabal cuenta aún las esperamos y las esperamos mientras no vuelva nuestro diputado y nos diga que las cuentas no había necesidad de enseñarlas, porque todo estaba en limpio y nosotros le escucharemos y nosotros nos reiremos; mientras tanto los republicanos de Ciudadela, verdaderos hijos de San Ignacio seguirán tan inocentes, tan buenos, calentando la cebolla a los que no cumplen lo que en un día de elecciones prometen cosas que no pueden cumplir por ser más de allá que de aquí.

Uno de TANTOS

Ciudadela.

Leed

JUSTICIA SOCIAL

AGROPACION SOCIALISTA OBRERA DE MAHÓN 8

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

mes de octubre, se verificarán los Congresos ordinarios del Partido, designándose por las Agrupaciones, con tres meses de anticipación, la localidad donde hayan de efectuarse. El Comité Nacional, al hacer la consulta, indicará la localidad que, a su juicio, reúna mejores condiciones.

Los Congresos nacionales que coincidan con los internacionales en el año de su celebración se efectuarán con anterioridad a éstos discutiéndose el orden del día del Congreso internacional, a fin de que salga mandato del mismo Congreso.

En esos Congresos se juzgará la gestión del Comité Nacional, se adoptarán cuantas resoluciones convengan al desenvolvimiento y triunfo de las ideas que sustenta el Partido y se señalará la localidad, donde ha de residir la Comisión Ejecutiva.

También se juzgará en dichos Con-

gresos la conducta de los representantes del Partido en el Parlamento, Diputaciones, y Municipios.

Art. 64. Exceptuando las que revistan carácter urgente, no podrá discutirse en los Congresos ninguna proposición que no se haya anunciado en el orden del día.

Art. 65. Los Congresos extraordinarios se verificarán, siempre que lo acuerde la mayoría de los miembros del Partido, a propuesta de una o más colectividades o del Comité Nacional.

Art. 66. Cada colectividad podrá estar representada en los Congresos del Partido por unos o más delegados; pero en uno u otro caso votará el número de afiliados que represente.

Las colectividades que no cuenten con los recursos necesarios para costear un representante podrán elegir al de otra, o conferir su representación a cualquier otro correligionario, siempre que esta representación no recaiga en individuos que tengan cargo en la Comisión Ejecutiva.

Art. 67. Podrán estar representadas en los Congresos del Partido las colectividades obreras que acepten la par-

te transitoria del programa del mismo teniendo voz, pero no voto, en todas las cuestiones que se relacionen con dicha parte.

Art. 68. Los delegados irán previstos de su correspondiente mandato, en el que constará el número de individuos representados.

Art. 69. El Comité Nacional estará representado en los Congresos por dos individuos de su seno; pudiendo asistir todos los que le forman, pero siendo solamente dos los costeados por la Caja central.

Art. 70. El Comité Nacional no tendrá voto en los Congresos, pero sí voz en todos los asuntos. No podrán sus individuos formar parte de la Mesa.

Art. 71. Las dietas y gastos de viaje de los delegados serán de cuenta de las colectividades a que representen. Las de los del Comité Nacional se satisfarán con cargo a la Caja del mismo.

Art. 72. Los gastos de local y demás que origine la celebración de los Congresos los abonarán la colectividad o colectividades del punto donde aquel se verifique.

Art. 73. La colectividad que adude al Comité Nacional las cuotas de un semestre, sin motivo justificado, queda imposibilitada de tomar parte en los Congresos.

Art. 74. Los acuerdos de éstos, excepción hecha de los que revistan carácter urgente, no tendrán fuerza hasta que sean aprobados por las colectividades, las cuales deberán dar su opinión sobre ellos al mes de haberseles comunicado. Las que no respondan en este plazo se entienden que los aprueban.

TITULO V

De EL SOCIALISTA

Art. 75. El SOCIALISTA verá la luz pública diariamente.

Art. 76. El Comité Nacional tiene la facultad de marcar su orientación y cuidar de que la propaganda se ajuste a los principios doctrinales del Socialismo y que la marcha administrativa responda a los fines morales en que se devuelve el Partido.

Art. 77. El director será elegido por el Congreso. En caso de vacante cubrirá esta interinamente el Comité hasta el Congreso próximo.

Art. 78. El administrador será nombrado por el Comité Nacional.

Art. 79. Lo mismo el cargo de director que el de administrador son inamovibles.

Sin embargo, en casos de faltas graves podrán ser suspendidos por la Comisión Ejecutiva, dando esta cuenta inmediatamente a las Agrupaciones para que resuelvan en definitiva.

Art. 80. El personal de Redacción y el de Administración serán nombrados y fijada su retribución, respectivamente, por el director y el administrador, de acuerdo con la Comisión Ejecutiva.

Los corresponsales telegráficos serán nombrados por el director, y los administrativos, por el administrador.

Art. 81. Tanto el director como el administrador presentarán una Memoria a los Congresos, a la vez que la del Comité Nacional, en la que darán cuenta de su gestión, pudiendo ser separados de sus cargos si ésta no fuera de la satisfacción del Partido.

Art. 82. Semestralmente, el administrador enviará al Comité Nacional, para que éste lo remita a las agrupaciones (Continuará)